
宜其遐福 ■许超森

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

带着新宇宙观回家

海上风物

■钱坤忠 文

在民以食为天的做饭烧菜中，小
葱有着不可或缺的作用，不论红烧还
是白笃，也不论是清蒸还是凉拌，没
有了小葱，似乎就没有了灵魂。

父亲在的时候，他总是用一个破
脸盆，装满泥土，随手便栽满了小葱，
放在石库门公用晒台的围墙上。这

盆小葱虽没有鲜花的美丽与芬芳，但
常年保持着清脆和碧绿。特别在雨
后的春天，小葱青青，带着雨露，在阳
光下闪烁着鲜嫩的光芒，惹人喜欢，
就像人的青葱岁月一样，锦瑟年华，
无限风光。

小葱的生命力非常顽强，犹如韭
菜一般，掐了一茬又一茬，始终保持
着旺盛。平时吃碗面，摊一个饼，都

离不开小葱，增色提香，赏心悦目，里
面有阳光的味道。有时烧菜时准备
不足，忘记了小葱，即使灶上的油锅
冒出青烟，急忙到晒台脸盆中胡乱摘
一小撮，也能跟上烹饪的节奏。

晒台上的小葱陪伴我们度过了
几十年，直到上世纪九十年代中期，
上海修建成都路南北高架拆迁为
止。这段小葱相伴的日子里，生活好
像有许多的诗意和美好。破脸盆中
的淡淡葱香弥漫在整个晒台，弥漫在
整幢石库门内，把平淡的日子装点得
有滋有味，诗意而温情地生长在我的
记忆中。

尤忆当年红薯香

岁月悠悠

晒台上的小葱

意犹未尽
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■傅光达 文

11月上旬，我有幸参与杨浦区老
干部诗词团组织的赴临江参观上海
天文馆活动，通过观展，大开眼界，深
感不虚此行。

天文馆的建筑外观看上去好像
一架神秘的飞碟，引人遐想。进入

“飞碟”内底层，吸引眼球的是大厅
正中间一个圆形的场景摆设，让人
联想到科幻作家刘慈欣笔下“三
体”中的某段情节。看介绍，原来
这个设备叫“傅科摆”。1851 年，法
国物理学家莱昂·傅科在大厅拱顶
上悬挂了一个摆长 67 米、摆锤重 28
千克的巨大单摆。观察发现，单摆
每次摆动的方向都会稍稍偏离原
轨迹，这说明摆平面和地球发生了
相对运动，从而有力地证明了地球
在自转。

天文馆主要分为家园、宇宙和征
程三大展区，逐层而上。家园部分主
要介绍地球、太阳以及太阳系的星球
们，机械模型和图片，加上声光电的
加持，叫人兴奋不已；宇宙部分介绍
了奇点大爆炸、星际穿越和难以想象
的星云图景，令人十分震撼；征程部
分开眼的是1:1的人造太空飞船和航
天器模型，参观者可以进入航天舱，

体悟一下在舱内的感觉，让人对航天
英雄愈加敬佩。

“四方上下曰宇”，宇宙是什么？
这个问题我平时很少顾及，对头顶之
上空洞深邃的宇宙，就像对待四周熟
视无睹的空气一样，从没有花功夫去
细想，“古往今来曰宙”，宇宙似乎与
渺小的自我无关。

这次通过观展，我第一次认真读
图打量宇宙，并遵循馆内图片的提
示，尝试着依照五个维度去深入思
考，竟然有些“细思极恐”的感觉：一
是时空。浑然一体、包罗万象的时空
啊！跳出地球去理解时空，会一下子
提升到超越生死的境界。你想啊，物
质与能量、生与死，纵然变化万千，始
终脱不开时空，如果地球是一个生死
场大舞台，一切古往今来的存在，所
有的你我他在上台之前和下台之后，
虽然已经隐去，但是依然还在时空
里，真可谓“这儿别离，那儿团聚，是
英雄到处皆天地”。

二是引力。上天入地，宇宙各处
无所不在的万有引力，正是它将星空
整理得有规有矩，有条有理，谁敢摆
脱，谁又能释怀？

三是宇宙之光。无量太阳的光，
既是时间的尺度又是空间的量度，每
秒能飞 30 万公里，这个速度在可观

测的宇宙还属于龟速，但是又有什么
比它更快？

四是元素。组成宇宙物质和聚
变能量的元素，究竟谁能掀开它神
秘的面纱，见识它的本真风采？

五是生命。这是宇宙中的奇
迹，高等智慧的人类，更是奇迹中的
奇迹。假设一下，如果在宇宙中有
一颗太阳，就有一种智慧生命存在，
那么，按目前我们已知的宇宙大约
有2万亿个星系，每个星系按银河系
下限算有 1000 亿颗太阳，傻傻地推
算一下，宇宙至少约有 2000 万亿亿
颗太阳。以此类推，即使再打折，宇
宙中该有多少种智慧生命存在啊！
那生命的起源呢？

观展结束已经多天，然而以上屈
原式的天问，就像谜题一样如影相
随，我不知道答案，但还是不由自主
地去想。

参观天文馆的好处不言而喻，开
阔心胸，转变观念，对渺小的个人得
失不再纠缠计较，尝试放眼世界，宏
观看问题，懂得有敬畏。这使我想起
哲学家康德的那句名言：“有两种东
西，我对它们的思考越是深沉和持
久，它们在我心中唤起的惊奇和敬畏
就越日新月异，不断增长，这就是我
头上的星空和心中的道德定律。”

■王智琦 文

立冬过后，紧接着就是小雪、
大雪节气，等到冬至来临，上海就
进入真正气象意义上的“三九严
寒”。在高楼林立、流光溢彩的街
衢一隅，偶尔还能看到烤红薯，散
发出一股无可抵挡的香味。

微火闪烁，霎那间时光流转，记
忆迭现。

我出生于上世纪六十年代初，
正逢三年困难时期。那时，石库门
弄堂口有一家国营第 85 粮店，每天
放学回家前，闲着无事，我总会先到
粮店里逛上一圈。那时粮店里只供
应籼米和粳米两种，极少有糯米，糯
米只在春节前昙花一现，那是米中
的贵族，价格昂贵。

籼米和粳米档次分得很细，最
差的籼米每 100 斤 13.1 元，好些的
有 13.7 元和 14.3 元，若要价到 15.7
元，那是籼米中的极品。粳米一般
在 16.4 元，好些的则要 17.1 元，如
果卖到 18.6 元，肯定是当年的新
米，一般只在春节前极少量流出，
且每人限购 3 斤。据说新米都要储
存在粮库里，“备战备荒为人民”，
这样储存、流转几年后，拿出来当
然陈而又陈了。

粮店除了卖米，还会卖红薯，
上海人称之为“山芋”。因为一斤
粮票可以买到 7 斤红薯，颇受饭量
大人家的青睐。就像现在这种辰
光，西北寒风一吹，长长队伍就会
排到弄堂底，转个弯再排到弄堂
口，大家都是左邻右舍，不好意思
插队，故而秩序很好。加上供应
量 也 大 ，有 时 会 整 整 卖 上 一 天 。
买来山芋后，切成片烧汤吃，或整

个 煮 熟 后 剥 皮 吃 ，热 腾 腾 金 灿
灿，香甜可口，很能扛得住饥饿。

如果条件许可，将芋片再切成
条，放进猪油里煎炸，那就是奢侈
的高级零食了。吃山芋害处是腹
胀，容易排气，上海人讲阿摩尼亚
味道，实在令人难以抵挡。我曾采
访过区防疫站的市级检疫标兵陈
医生，她告诉我，以前为中小学生
进行卫生检查，秋冬时节送检的样
品往往都臭味难闻，根源就在于红
薯吃了太多。

现在我们都知道，红薯是健康
的绿色食品，对于老年人来说，可辅
助降血脂，但当年我们喜欢吃红薯
关键还在于顶饥。

记得 1976 年秋天，学校组织我
们去宝山县罗店乡学农，为期三
周，住在农村，伙食自理。那么多
的毛头小年青正是长身体的时候，
又要强劳动，食欲旺盛，粮票却是
定人定量。班主任刘老师想出个
办法，到农民家用钱买一些无须粮
票的红薯，煮熟后让男同学多吃
点。下午劳动回来，走进食堂，若
能闻到那股红薯的香味，我的心中
就会莫名欢悦起来。靠着那么半
块或一小只红薯，我度过了学农最
难熬的岁月。

进 入 新 世 纪 后 ，一 天 ，在 装
饰 豪 华 的 酒 店 ，友 人 宴 请 ，端 上
来 一 个 用 银 光 锡 纸 包 裹 着 的 菜
肴 ，打 开 一 看 ，一 股 熟 悉 的 香 味
扑鼻而来，里面是粉妆玉琢般的
红薯。服务员朗声介绍道：这叫
金玉满堂。

真是好口彩，烤红薯等到了翻
身的好时机，我们也迎来了人生幸
福美满的晚年。

“吃素的”与吃素

咬文嚼字

■陈茂生 文

我们工厂里的人通常性子直、
喉咙响，遇到不爽的事要三头六面

“现开销”讲清爽，尽管情绪激动时
会撸袖子、红脖子，但干架可能性
很小。

“开销”来“开销”去各说各的，
未必真会有个是非曲折，但哪位嗓
门大、气势强还是可以感受。占了
上风的会不屑地说：“真当我吃素
的？”另一方则悻悻而言：“早上吃
泡饭，不跟你五斤‘夯’六斤。”言下
之意“暂不计较”。

当然，“当我吃素的”并不仅在
剑拔弩张、争强斗狠时。车间生产
线一遇某隐秘处小故障就立刻“趴
窝”，警报器“呜呜”地响，几个技术
员、工程师面对图纸苦思冥想。此
时有个普通操作员过来，紧一紧、
拧一拧，机器立马“复活”重新轰
鸣。那哥们顿时得到众口称赞，连
平时蛮有架子的车间主任也过来
拍拍肩：“那帮像煞有介事，真当我
们吃素的。”

原本只是个人喜好的吃素、吃
荤，被赋予了额外的意味。

中国美食闻名于世，尤其高脂
多油的鸡鸭鱼肉经过江南特色的
浓油赤酱一番烹饪，令无数人满
嘴流油赞不绝口。说“吃啥补啥”
食荤者一定嗓门洪亮、膀大腰圆、
孔武有力的只是戏言，但在很大
程度上“吃荤”就意味着力量、能
力和富庶。

远 古 时 期 ，人 类 祖 先 在 丛 林
里茹毛饮血，算是首开荤腥，数千

年以来“以荤为佳”的饮食喜好难
以撼动。造字的仓颉脑洞大开，
将“望着一只羊大流口水”设计为

“羡慕”的“羡”。“羡”的繁体字是
三点水以后简化为两点，再加一
个 打 哈 欠 的“ 欠 ”，显 得 惟 妙 惟
肖。

“当我吃素的”是黄浦滩头历
史悠久的口头禅，并非质疑只吃菜
不吃肉、荤素不搭饮食失衡，只是
用反讽口吻更到位。以维生素、粗
纤维、蛋白质为主的素食多由土里
来、水中捞，以纤纤细腰、亭亭玉
立、碧翠鲜嫩为上品。往日沪渎市
井有老话“吃啥像啥”，此处“吃素”
便隐喻个性柔弱、术业无攻、优柔
寡断，硬气匮乏，进而暗讽孱弱无
力、委曲求全。

都知道身体健康不可无素，但
把“吃素”当癖好更不易。某老兄
生活失意欲入禅门“闭关”数月，计
划 先“ 半 素 ”再 循 序 进 阶 至“ 全
素”。孰料仅半个月就感觉日日

“苦度”，匆忙宣称已彻悟明白即刻
“出关”。由此来看，吃素不易，谁
说吃素的好对付？

“当我吃素的”与是否吃素没
关系。清末“食神”袁枚在《随园食
单》中说：“菜有荤素，犹衣有表里
也”。如今上馆子吃顿好的素菜
宴，远比点一桌鸡鸭鱼肉贵很多，
不论矢志吃素还是无肉不欢或兼
而有之，都是生活里的自主选择。
如今“素”是素颜、素人，是清纯、本
真、质朴的别称，此消彼长中，往日

“当我吃素的”已渐行渐远，号称
“吃素”的越来越多。

Y A N G P U T I M E S
沪内部资料准印证（B）第0189号 每周逢二、四出版 新闻热线：65653113 数字报网址：yptimes.shyp.gov.cn E-mail：ypt@yptimes.cn

本期8版

第3期（总第2871期）

1月14日
星期二

农历甲辰年腊月十五

2025年

世界华人数学家联盟年会永久落户上海
科技创新又一新地标上海数学与交叉学科研究院卡拉比-丘广场揭牌

复兴岛创新基地建设加快推进

坚持高质量发展和高水平安全良性互动
杨浦推进高水平安全发展大会部署“平安365”行动，并作分析警示教育

总投资475亿元，一批重大项目签约、重大工程开工

以强烈的荣誉感和使命感乘势而上砥砺前行

本报讯 控江医院医技综合楼
启用仪式暨建院 70 周年活动近日
举行。区委书记薛侃、副区长王浩
出席，共同见证上海市杨浦区控江
医院这一开启新征程、谱写新华章
的重要时刻。

薛侃一行实地参观了焕然一新
的医技综合楼，查看楼内的区域划
分及功能设置，了解不同医疗科室
的设施配备和接诊状况，并与工作
人员亲切交流，叮嘱大家要持续精
进医疗技术，着力解决群众看病就
医的难点痛点，不断优化服务流程、
完善功能设施、提升患者就医体验，
为周边居民提供更加优质的医疗服
务保障。

活动现场，区卫健委领导与控
江医院党政领导、老同志代表、职
工代表、居民代表一同按下启动
柱，宣告这栋集医疗、体检、健康促
进等服务为一体的医技综合楼正
式落成启用。

杨浦区控江医院作为区属公立
二级甲等综合性医院和杨浦区中部
区域医疗中心，积极践行人民城市
理念，以患者为中心，坚持医疗、教
学、科研、预防保健协同发展。此次
启 用 的 医 技 综 合 楼 ，建 筑 面 积
14000余平方米，涵盖急诊医学科、
儿科、口腔科、中医针灸科、内镜中
心、介入中心、体检中心等专业诊疗
区域，以及静脉配置中心、中心药
房、网络中心等关键部门。后期随
着门诊楼逐步改建，住院部、门诊楼
与医技楼将实现无缝衔接，更好地
满足周边居民多层次的医疗需求。

■宋玥

“一日捐”活动举行
本报讯 2025年首个工作日，杨

浦区举行机关党员干部帮困送温暖
献爱心“一日捐”活动。

区委书记薛侃，区委副书记、区
长周海鹰，区人大常委会主任程绣
明，区政协主席邰荀，区委副书记周
嵘等区领导带领全区各部、委、办、
局，法院、检察院，各街道，群众团体
等68家单位的机关党员、干部和职
工，向本区困难群众捐出了一日的
工作薪酬，充分彰显广大党员干部
职工无私奉献、助人为乐的大爱精
神。在全区各部门、各单位机关党
组织的精心组织、广泛发动下，广大
机关党员干部职工纷纷响应、踊跃
捐款，共有 9177 人参与活动，募集
善款1812215元。

“捐一日工资、献一份爱心”是
杨浦区机关干部一以贯之的好传
统、好做法。每年的首个工作日，杨
浦区组织广大机关党员干部职工开
展“一日捐”，善款通过各种途径投
入社会帮困救助。民之所盼就是政
之所向，2025年是“十四五”收官之
年，也是“十五五”谋划之年，杨浦将
牢记习近平总书记殷殷嘱托，加快
推进新一轮人民城市建设，共建和
谐美丽城市、共创幸福美好生活，不
断增进民生福祉。 ■封辰霏

控江医院医技综合楼启用

扫一扫关注
上海杨浦

■清醒认识问题差距，不断增强“时时放心不下”的责任感
■紧盯安全风险隐患，切实提高“事事落实到位”的行动力
■全面加强组织领导，大力营造“人人起而行之”的好氛围

本报讯 2024ICCM 世界华人数
学家联盟年会开幕式，近日在复旦大
学相辉堂举行。上海市副市长刘多，
首位华人菲尔兹奖得主、上海数学与
交叉学科研究院理事长丘成桐，中国
科学院院士、复旦大学党委常委、副
校长马余刚致辞。

上海市政府副秘书长尚玉英、上
海市科学技术委员会主任骆大进、上
海市科学技术委员会副主任屈炜、上

海市教委副主任赵震、杨浦区委书记
薛侃、副区长刘晋元出席开幕式。

开幕式上，丘成桐、刘多共同揭
开世界华人数学家联盟大会永久落
户上海序幕，标志着上海在全球数学
界的影响力和凝聚力进一步增强。

“近年来，我们成立了一些数学研
究院，这些研究院比我想象的更为成
功，其中一个就是上海数学与交叉学科
研究院。”丘成桐在2024ICCM世界华

人数学家联盟年会致辞中表示，要做有
中国特色的的数学研究，就要推动基础
数学与应用数学的共同发展，这是一个
重要方向。他指出，数学人才培养的重
心将在中国，也期待更多顶尖数学人才
在攻克重要问题的同时，也能发展更多
新的方向，引领新的工业革命。

作为此次大会主办方之一，由丘
成桐担任理事长的上海数学与交叉
学科研究院自去年1月成立以来，受

到广泛关注。仅一年，研究院就引进
近百位来自世界各国的杰出数学家
与青年科研人才，人才聚集效应也催
生出研究院活跃的科研项目进展，一
系列覆盖基础数学、应用数学和交叉
学科的课题项目正全面推进中。

中国科学院外籍院士、美国国家
科学院院士、菲尔兹奖得主 Andrei
Okounkov，中国科学院院士、南开大
学教授张伟平， （下转第 4版）

本报讯 近日，2025年上海量子城
市时空创新建设推进会暨复兴岛创新
基地建设工作会议举行。同济大学党
委书记方守恩，市规划资源局党组书
记、局长张玉鑫，区委书记薛侃，区委
副书记周嵘，区委常委、常务副区长尼
冰，市规划资源局副局长孙珊，区委常
委、副区长徐建华，同济大学副校长娄
永琪，同济大学校长助理李翔宁出席。

会上，孙珊介绍上海量子城市时

空创新建设推进行动方案，并就“数
字智能孵化基地（数字岛）”建设进行
工作部署，徐建华、李翔宁分别就“人
民城市实践基地（人民岛）”“设计艺
术创作基地（设计岛）”建设进行工作
部署。市规划资源局部署首批6项基
础性任务、6项先导场景、1项全球设
计大奖赛启动安排。

方守恩指出，多年来，同济大学
与市规资局、杨浦区相濡以沫，携手

共进，共同见证杨浦实现从“工业杨
浦”到“知识杨浦”再到“创新杨浦”的
转型升级，以及环同济知识经济圈的
蓬勃发展。当前，面对复兴岛创新基
地建设这一重大历史机遇，同济大学
将以更高的战略、更大的格局、更实
的举措投入其中。加强组织保障。
形成工作专班，明确各部门职责，确
保各项任务有序进行。充分发挥同
济大学院士团队的咨询、顾问作用，

为项目建设提供专业的智力支持，确
保决策的科学性和合理性。发挥学
科交叉和国际合作优势。整合校内
学科资源，打破学科壁垒，促进交叉
融合，积极汇聚国内外力量，形成创
新合力，提升复兴岛创新基地的国际
化水平和竞争力。强化数字赋能，推
动绿色发展。探索可持续发展和人
工智能赋能设计创新的新路径，增强
生态活力， （下转第 4版）

本报讯 新的一年，杨浦将如何推
动坚持高质量发展和高水平安全良性
互动，牢牢守住不发生系统性风险的
底线，确保城市始终安全有序运行？

杨浦区推进高水平安全发展大会
近日召开，区四套班子、各委办局、人民
团体和区域相关高校、重点企业负责人
一起参加，着力在全区上下进一步树牢

“大抓安全、抓大安全”的导向，推动杨
浦安全稳定工作加速向更高水平迈进，
更好维护政治安全、社会安定、人民安
宁，以新安全格局保障新发展格局。

大会部署了《杨浦区关于开展
“平安 365”行动 推动高水平安全发
展的实施方案》和《杨浦区关于建设
韧性安全城区 推动高水平安全发展
的实施方案》，并对近年来本区安全

稳定事故作案例分析和警示教育。
区委书记薛侃出席会议并强调，

要坚持以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指导，深入贯彻总体国
家安全观，切实将“时时放心不下”的
责任感转化为“事事落实到位”的行
动力，营造“人人起而行之”的浓厚氛
围，以更加牢固的政治环境、更加稳
定的社会环境、 （下转第 4版）

本报讯“干字当头 奋力一跳”
2025年杨浦区重大项目签约、重大工
程推进会暨重大工程开工仪式近日
举行。区委书记薛侃，区委副书记、
区长周海鹰，区人大常委会主任程绣
明，区政协主席邰荀出席，区委副书
记周嵘主持，区领导尼冰、徐建华、王
浩、刘晋元、祁克萍参加。

“杨浦区2025年重大工程项目开
工。”活动现场，薛侃宣布重大工程项
目开工，同时进行开工奠基视频连
线。本次仪式内容丰富、涉及投资金
额大、覆盖面广，既包括重大项目集
中签约，又有重大工程集中开工奠基
等，总投资额超475亿元。

现场，薛侃、周海鹰、程绣明、邰荀

与申通地铁集团副总裁于宁、上海市经
信委产业投资处处长李甲、市交通委交
通建设处处长贾海林、市投资促进服务
中心主任王东、市重大办副处长唐径舟
一同按下装置，标志着轨道交通20号
线杨浦段项目正式开工启动。

周海鹰、程绣明、邰荀、贾海林、
唐径舟分别向重大基础设施项目、重

大产业项目、重大公共服务项目、重
大城市更新项目、重大高校项目建设
突击队代表们授旗。

尼冰介绍了2025年重大项目情
况。50个重点产业项目聚焦细分赛
道布局落子，总投资额超180亿元，涵
盖了我区重点发展的产业赛道，投资
总额大、科技含量高、（下转第 4版）

本报讯 2024年12月31日上午，
习近平总书记在北京人民大会堂亲
切接见全国离退休干部先进集体和
先进个人受表彰代表。我区“老杨树
宣讲汇”团队获得表彰，团队负责人
倪来娣赴京参加表彰大会并在大会
上发言。

当晚，区委书记薛侃亲切会见了
载誉归来的团队代表倪来娣，听取她
分享习近平总书记接见时的激动心
情和表彰大会的盛况，并代表区委、
区政府向“老杨树宣讲汇”团队获表
彰表示热烈祝贺。区委常委、组织部
部长秦丽萍参加会见。

薛侃指出，习近平总书记继在人
民城市理念提出五周年之际给“老杨
树宣讲汇”全体同志回信之后，亲切
接见宣讲汇团队代表，又一次给予杨
浦亲切关怀。这既是老同志们的殊
荣，也是全区人民的光荣。希望“老
杨树宣讲汇”团队牢记总书记的殷殷

嘱托，珍惜荣誉、再接再厉、锐意进
取，继续讲好身边的生动故事，带动
更多市民深入践行人民城市理念，积
极参与城市建设和治理，共建和谐美
丽城市，共创幸福美好生活。

薛侃强调，要精心组织传达宣讲
此次表彰大会精神， （下转第 4版）


